

BOLETIN INFORMATIVO MES DE ENERO

- * 1982: RESEÑA DEL MOVIMIENTO SOCIAL ANTIDICTATORIAL
- * CARTA DE ANDRES PASCAL A GABRIEL VALDES
- * CENTRALIZACION Y TRANSNACIONALIZACION DE LA ECONOMIA CHILENA

NACIONAL

1982: RESEÑA DEL MOVIMIENTO SOCIAL ANTIDICTATORIAL

Contaba una militante de la Resistencia Popular que tuvo la oportunidad de salir del país, que al volver a Chile se había encontrado con un país diferente. En resumen, un país movilizad^o contra la dictadura donde se percibe la presencia de importantes sectores sociales que desarrollan una lucha antidictatorial, junto a los partidos populares y revolucionarios. Seguir la trayectoria de esos sucesos que marcan el empuje del movimiento de masas en 1982 es una tarea que asumió un grupo de reporteros de la AIR y que se presenta a continuación.

Cuando El Pueblo Se Une En La Calle

Las nefastas consecuencias de la crisis provocada por la dictadura y hechos de connotación nacional (funerales de Tucapel Jiménez y de Eduardo Frei), así como las celebraciones del Día Internacional de la Mujer (8 de marzo) y Día de los Trabajadores (1° de mayo) se tradujeron en movilizaciones de variadas características contra la tiranía en las ciudades de Santiago, Valparaíso y Concepción.

Especialmente fue en las Marchas del Hambre donde se hizo manifiesta la nueva actitud de enfrentamiento callejero y directo a las fuerzas policiales y de seguridad. Bajo la consigna de "Pan, Trabajo, Justicia y Libertad" se reunieron en las calles de las ciudades más importantes del país obreros, pobladores, estudiantes, jóvenes, mujeres, cristianos, profesionales, intelectuales y artistas, pequeños comerciantes y funcionarios, pequeños propietarios, etc. Múltiples mítines relámpago y manifestaciones públicas culminaron el 19 de agosto en una gran Marcha del Hambre en el centro de Santiago. Alrededor de dos mil personas coparon las calles y enfrentaron violentamente a carabineros durante horas, con puños y piedras. La experiencia volvió a repetirse el 30 de septiembre con Marchas del Hambre simultáneas en Santiago, Valparaíso y Concepción, donde también se quemó un bus de Huachipato, se levantaron barricadas y se produjeron nuevos combates contra las fuerzas represivas. Similares características tuvo la Marcha del Hambre del 27 de octubre de Av. Pedro Montt, en Valparaíso, donde posteriormente 12 de los detenidos iniciaron una huelga de hambre en la Comisaría de Playa Ancha. Nuevas marchas se sucedieron en el centro de Concepción el 18 de noviembre, que se combinaron con el estallido de varias bombas en locales comerciales.

La masividad de las movilizaciones y la energía para enfrentar a la represión, donde el pueblo ha comenzado a apoyarse en las Brigadas de Autodefensa, delinean una fisonomía distinta de los combates del pueblo y muestran que el miedo y la vacilación van quedando atrás.

Tendencias y Avances En El Campo Obrero

Sin duda, el llamado de comienzos de año de la Federación de Sindicatos de Maipú y del Comité Coordinador de Trabajadores (CCT) a iniciar "una nueva era de lucha, de organización y unidad de los trabajadores en pos de ponernos de pie e iniciar el camino de nuestra liberación", debe ser considerado aún como una tarea inconclusa de la actividad sindical.

Para los trabajadores sindicalizados, 1982 comenzó con agresiones económicas que se traducían en un 20% de desempleo (y que en el transcurso del año sobrepasó el 30%), reducción de salarios entre el 30 y el 50%. La inflación, el proceso de quiebras que a fines de año afectaba a 600 empresas, fueron mostrando los efectos desastrosos de la crisis económica y la acentuación de la superexplotación y la miseria en un régimen que reacciona exclusivamente en la defensa de las tasas de ganancias patronales. A ello se agregan el incremento de la represión y persecución de los dirigentes sindicales y el endurecimiento de la legislación laboral.

Sin embargo, las luchas sindicales y obreras mostraron la reafirmación de importantes tendencias que apuntan a un fortalecimiento del movimiento obrero para enfrentar la crisis.

En primer lugar, en distintas movilizaciones se sobrepasó las trabas de la legalidad en la búsqueda de métodos más eficaces de lucha. Esta tendencia incipiente se reflejó en 29 acciones semilegales e ilegales entre las que figuran paros de viandas (Implatex, Celulosa Arauco, Good Year, etc.); ocupación de calles (obreros de Viña Undurraga, del PEM de Santiago y Concepción, de Caupolicán, etc.); manifestaciones públicas, concentraciones pequeñas y mítines como los de trabajadores del cordón Vicuña Mackenna, Yarrur, IRT, de los trabajadores cesantes agrupados en ollas comunes de la Octava Región y de la CNS en Plaza Artesanos (que significó la expulsión de los dirigentes Manuel Bustos y Héctor Cuevas); marchas de los obreros del carbón, de Maestranza Maipú y de la Federación de Sindicatos de Maipú y del CCT hacia la Fisa (27 de octubre); paros ilegales por horas y de mayores proporciones como los de Celulosa Arauco, de seis horas, y el de 1.300 trabajadores de Colbún Machicura que se prolongó por seis días y finalizó con pleno éxito. Además se efectuó una huelga de hambre en la Editorial Gabriela Mistral y una ocupación en Maestranza Maipú para presionar contra el remate de ambas empresas declaradas en quiebra. Dentro de estas acciones es preciso destacar los acuerdos de asambleas de la Confederación de Trabajadores del Cobre (CTC), de la Federación de Trabajadores del Petróleo y de dos sindicatos del carbón para decretar paros ilegales por la derogación de la "ley del piso" (18.134), ampliamente repudiada por todo el movimiento sindical. En el caso de la CTC, este acuerdo provocó la ruptura con los sectores productoriales encabezados por Guillermo Medina que culminó con la disolución y medida de reorganización para la Zonal El Teniente.

Paralelamente a esta tendencia, aumentaron las presiones de las bases sindicales hacia sus dirigentes para que asuman una defensa más efectiva de los intereses de clase. En el seno de la CNS se realizaron consultivos de las Coordinadoras Zonales para levantar un planteamiento de reconstrucción de la instancia de dirección nacional y una línea de unidad y movilización ofensiva. El CCT llamó a desarrollar un proceso de democratización interno. Al mismo tiempo se exigieron avances en el proceso unitario del movimiento sindical, aspiración que afloró con mayor o menor intensidad en la CNS, CCT, ANEF, UDT, CEPCH, FUT, etc. y que adquirieron mayor fuerza luego del llamado a la unidad sin condiciones de Tucapel Jiménez, y reverdecieron después del brutal asesinato del presidente de la ANEF. La unidad también sigue siendo una tarea pendiente del movimiento sindical, aún cuando en los cordones industriales y en la resistencia sindical clandestina se han concretado importantes avances. En diciembre se constituyó en Santiago un Comité Coordinador de Trabajadores en Conflicto que agrupó a trabajadores de seis empresas con problemas o en huelga legal, entre ellas Good Year y Maestranza Maipú.

Por último, se observó la tendencia de la mayor parte de los trabajadores cesantes, que constituyen alrededor de un millón y medio de personas y más del 37% de la fuerza de trabajo, a agruparse en Comités de Cesantes y a organizar ollas comunes (sólo en Santiago funcionan 60) para enfrentar el hambre y coordinar luchas conjuntas por el derecho al trabajo y a un salario digno.

La Rebelión De Los Pobladores

Los temporales de junio pusieron en primer plano una realidad que la dictadura ya no puede ocultar: la creciente pauperización de los pobladores. Dos mil familias que perdieron sus viviendas con motivo del desborde del río Mapocho resultaron ser un porcentaje pequeño en la totalidad de 750 mil grupos de familia sin casa.

El principal camino de lucha encontrado por los pobladores ha sido la toma de terrenos, hechas de manera ofensiva y aguerrida. Durante el año hubo 14 tomas de terreno en Santiago, Iquique, Concepción, Temuco y Punta Arenas. En el curso de estas movilizaciones los pobladores comenzaron a organizar Brigadas de Autodefensa frente a la agresión de Carabineros. Una de las mayores tomas de terreno y que adquirió características distintas por su combatividad, fue la iniciada por 200 familias en un sitio eriazado en Av. La Feria, en Santiago (10 de octubre). Después de ser desalojados violentamente por carabineros de las Fuerzas Especiales y agentes de la DINA-CNI, los pobladores levantaron barricadas y se enfrentaron a pedradas y palos contra los miembros de las fuerzas represivas. Auxiliados por pobladores del sector -y configurando así más de 500 personas- los "sin casa" resistieron más de 7 horas la brutalidad policial. Varios vehículos policiales resultaron destruidos.

En Concepción, cientos de pobladores efectuaron un combativo mitin frente a la Municipalidad de esa ciudad para exigir viviendas para 76 familias erradicadas, en el mes de marzo. Este ejemplo fue seguido por otras movilizaciones hacia las municipalidades, por trabajo y vivienda, en Conchalí, San Miguel y por parte de cesantes de ollas comunes de Pudahuel. En octubre, más de 80 pobladores marcharon veinte cuadras encabezados por dirigentes de la COAPO (Coordinadora de Agrupaciones Poblacionales) hasta llegar a la Municipalidad a presentar un petitorio al Alcalde.

En el mes de mayo, más de 200 mujeres pobladoras se reunieron y analizaron sus problemas e inquietudes de organización y lucha en el Encuentro de Mujeres Pobladoras organizado por el CODEM (Comité de Derechos de la Mujer) en Santiago. En agosto, familias del Campamento "22 de Julio", que no recibían solución de las autoridades para su problema habitacional, ocuparon un grupo de departamentos deshabitados de la Población "San Ricardo", en San Miguel.

En poblaciones como Lo Hermida y en las comunas de Pudahuel, Conchalí, La Granja, La Cisterna y San Miguel se han organizado ollas comunes donde los pobladores abordan los problemas más latentes y discuten las formas de lucha a utilizar. De hecho, se realizaron decenas de Marchas del Hambre en esas localidades. Además, cientos de barricadas se han efectuado en los sectores poblacionales donde actuaron Brigadas de Propaganda "Salvador Allende" conformadas por la juventud pobladora. La COAPO, por su parte, presentó en 1982 un Pliego Mínimo en torno al cual está luchando y que contiene peticiones de construcción de viviendas, fin de la cesantía, reajustes de sueldos, urbanización de zonas periféricas y condiciones favorables para la obtención de viviendas dignas. También la CONAPO elaboró un petitorio proponiendo soluciones al problema habitacional.

Estudiantes: Protagonistas De La Lucha Popular

No se mentiría al afirmar que 1982 fue el año del movimiento estudiantil. Ese resultado se obtiene al revisar el conjunto de hechos que protagonizaron los estudiantes chilenos en el transcurso de los últimos 12 meses, sobre todo en Valparaíso, Santiago y Concepción.

En 1982, en todo el país, hubo más de 40 manifestaciones de importancia, siete de las cuales fueron apoyadas por Brigadas de Autodefensa en el levantamiento de barricadas y en frentamientos a carabineros y policías de civil; los estudiantes efectuaron 9 huelgas de hambre en reclamo de sus derechos y protestando por medidas represivas. De acuerdo a cifras generales manejadas por los organismos estudiantiles y la propia AIR, en estas manifestaciones han participado alrededor de 8 mil 600 estudiantes en forma directa.

En toda esta reactivación del movimiento estudiantil tiene una importancia relevante el desarrollo, crecimiento y maduración de las organizaciones del frente. A pesar de su corta vida, la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), ha tomado un puesto de vanguardia en las luchas juveniles, tanto en la capital, como en Valparaíso, Concepción y otras ciudades del país. En cada acción ofensiva del estudiantado ha estado presente la UNED. Tuvo una amplia agitación el "Petitorio ante la crisis", plataforma de lucha emanado de ese organismo. Por otra parte, la Comisión Pro Derechos Juveniles (CODEJU) ha cumplido una importante y valiosa labor en defensa de los derechos y libertades de la juventud y los estudiantes chilenos.

Para graficar aún más lo que ha sido esta reactivación, se podría echar un vistazo a algunos sucesos ocurridos en el año recién pasado. Los estudiantes comenzaron sus movilizaciones con los trabajos voluntarios de verano, en que la UNED junto a otras organizaciones de distintas facultades, organizaron actividades laborales voluntarias en Arauco, Cautín y Lota.

En los meses posteriores el movimiento estudiantil dio muestras de su capacidad organizativa y de lucha. Se sucedieron manifestaciones, muchas de ellas con formas de lucha

4

violentas, en la Casa Central y Rectoría de la UC de Valparaíso, en la Escuela de Teatro de la UC de Santiago que llevó a las autoridades a cerrar esa facultad, en otras escuelas de la UC y de la U. de Chile (Pedagógico, Facultad de Ciencias, Ingeniería, etc.), en las cuales se protestó por la agresión a la dirigente estudiantil Marcela Palma, por el cierre de la Escuela de Teatro y se plantearon las exigencias del frente a la dictadura. También hubo manifestaciones y enfrentamientos en la Universidad de Santiago, ex UTE. En Concepción también se dieron protestas masivas con "ruidos de cucharas" en el casino y con marchas que terminaron en enfrentamientos con carabineros. Ya en octubre en el Pedagógico de Santiago se produjo una verdadera batalla campal con los guardias de seguridad durante 5 horas, donde participaron cerca de 500 estudiantes. Las facultades de Matemáticas, Filosofía y Servicio Social de la UCV realizaron paros de protesta con enfrentamiento a fuerzas represivas, se realizaron marchas en escuelas de Santiago, las publicaciones aumentaron en cantidad y tiraje, se produjo la toma con barricadas de la UCV y quema de monigotes. Los estudiantes de la Federico Santa María realizaron paros y marchas, en Concepción se efectuaron varias marchas y una movilización general en defensa de tres dirigentes de la AGECH detenidos ilegalmente.

En Santiago, los estudiantes secundarios de 5 escuelas industriales salieron a la calle a exigir el retorno de profesores despedidos, logrando su objetivo; se produjo la toma de un liceo de Tomé y un paro en otro de Talcahuano en protesta por el despido de un profesor y contra la municipalización, respectivamente.

A fines de año se realizaron asambleas interuniversitarias en todo el país para coordinar las actividades de verano y afianzar las experiencias de las movilizaciones de 1982. Además, se llevó a cabo un Consultivo Nacional en Valparaíso con participación de la UNED y el CODEJU.

Campesinos: Unidad Y Activación A Pesar De La Represión

En este sector se registraron algunos avances en 1982. Las principales agrupaciones campesinas -Libertad, Unidad Obrero-Campesina, El Surco, Sargento Candelaria- se unieron a principios de año para llevar a cabo un plan de capacitación en forma conjunta. En el mes de octubre se reunieron dirigentes campesinos de más de 64 mil trabajadores del campo, principalmente de Triunfo Campesino, Nehuén y Sargento Candelaria para efectuar una jornada de diagnóstico y proyección que permitió trazar nuevas tareas más ofensivas al conjunto del movimiento campesino antidictatorial.

Por su parte, la Asociación Gremial de Pequeños Agricultores y Artesanos Ad-Mapu -que reúne a mil 350 comunidades mapuches- celebró una Asamblea Nacional en el mes de mayo, en la cual analizó la situación del pueblo mapuche, resolviendo impulsar una lucha tenaz por rescatar su autonomía, además de exigir a la dictadura que adopte medidas tendientes a terminar con los despojos de tierras, la discriminación cultural y la extrema pobreza que los aflige.

El pueblo mapuche también dio muestras de decidida combatividad realizando acciones de rechazo a la ocupación de sus tierras e impidiendo en varias oportunidades la acción de las fuerzas militares que han llegado a apoyar el despojo orquestado por las autoridades y los terratenientes.

Asimismo, y a pesar de la fuerte represión, representantes de varias comunidades mapuches celebraron el aniversario del MIR -el 15 de agosto- recordando a los militantes de ese partido caídos en la guerrilla rebelde de la zona de Neltume. En torno a este último suceso, que marcó el inicio de la guerrilla rural de la Resistencia Popular, se dio una actitud positiva del campesinado que recibió con entusiasmo la presencia de la fuerza rebelde en el sur, destacándose algunos sectores que dieron decidido apoyo a los militantes revolucionarios.

Aunque no existen registros exactos, en los campos de nuestro país se han venido realizando acciones de propaganda y agitación, dando cuenta de las causas que permiten hoy la superexplotación del trabajador agrario y la necesidad de rebelarse organizadamente contra los patrones y la dictadura. De ello dan cuenta los mismos empresarios agrícolas y terratenientes que están muy concientes del peligro que significan los campesinos organizados, por lo cual han reforzado sus propias organizaciones gremiales y bandas de guardias blancas en el campo.

Derechos Humanos No Quedó Atrás

El ámbito de la lucha por los derechos humanos estuvo signado por la creciente respuesta a la represión dictatorial. El gobierno militar siguió prorrogando el Estado de Emergencia y la Corte Suprema dictaminó, en abril, el poder de la dictadura para retener personas hasta por 20 días en que los detenidos no tienen amparo del Poder Judicial. De a-

hf que resulten acordes con esta lógica los 57 casos de tortura denunciados durante este año. También se duplicó el número de presos políticos totalizando cerca de 200 en todo Chile. En operativos desplegados en las principales ciudades del país, carabineros y la CNI detuvieron a 9 mil 712 chilenos de los cuales 721 participaban en actos de protesta al momento del arresto. A éstos deben sumarse los 69 campesinos e integrantes de la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), detenidos en Cautín durante los trabajos solidarios de verano en el mes de enero.

En torno a las detenciones y persecuciones, los organismos democráticos de derechos humanos han desarrollado una encomiable acción. Las agrupaciones de familiares de presos políticos, ajusticiados y detenidos desaparecidos se hicieron escuchar mediante de claraciones y acciones públicas. En junio se celebró la Semana Internacional del Detenido Desaparecido, bajo el lema "Hasta encontrarlos". Terminó con una romería a Lonquén donde, en el Cementerio de Isla de Maipo, se colocó en homenaje una roca de 700 kilos para evitar que sea removida como se hizo con las cuatro placas recordatorias anteriores. En julio se realizó una manifestación en la Plaza de Armas en homenaje a los 119 desaparecidos cuyos nombres aparecieron en publicaciones extranjeras como muertos en rencillas, cuando en realidad habían sido detenidos por la DINA-CNI.

En septiembre, dos hechos motivaron la explosión agitativa de manera particular en el frente, la que se mantiene hasta hoy. De una parte los fallos judiciales que impedían el retorno de Jaime de Castillo y condenaban al destierro a ocho luchadores por los derechos humanos. De la otra, el secuestro y ultraje a la estudiante de la UC, Marcela Palma. Tanto en los Tribunales de Justicia como en los campus universitarios se realizaron manifestaciones por la libertad y de denuncia del rol subordinado que asume la Justicia ante el gobierno dictatorial.

Con estos actos se inició también la campaña por el retorno de los exiliados que venía dándose sólo a nivel de publicaciones. El 20 de agosto, día del natalicio de Bernardo O'Higgins, un grupo de familiares junto a dirigentes del CODEPU puso una ofrenda floral ante su monumento recordando al prócer que fue el "primer exiliado de Chile". Un mes más tarde, la Agrupación de Familiares de Exiliados realizó una manifestación callejera en Concepción y el 23 de septiembre distintas personalidades se reunieron en un acto frente al monumento a Balmaceda, en la Plaza Baquedano, para reclamar "por el derecho a vivir en la Patria" de miles de chilenos exiliados. También se efectuó en septiembre una romería a la tumba de Víctor Jara en el Cementerio General. Posteriormente, el 13 de noviembre el Comité Pro Retorno de Exiliados y el CODEJU realizaron un mítin relámpago en el Paseo Huérfanos por el retorno sin condiciones de los desterrados.

Es destacable la labor desarrollada por el Comité de Defensa de los Derechos del Pueblo (CODEPU), cuyos integrantes han respondido con valentía frente a las agresiones de los agentes represivos (allanamiento e incendio del local); de la Comisión Chilena de Derechos Humanos y de otras instituciones que han contribuido a la lucha por los derechos del hombre en nuestro país.

Los Cristianos, Presente

Tal como en los últimos dos años, las ciudades de Santiago, Concepción, Talcahuano y Lota vieron en sus calles el peregrinaje de las entusiastas y conscientes comunidades cristianas denunciando el dolor del pueblo.

El día viernes de la tradicional Semana Santa, miembros de las comunidades cristianas se reunieron en Vía Crucis que enfatizó cómo Cristo vive hoy en los torturados, los hambrientos, los cesantes, los sin casa y los oprimidos. "Cristo es hoy crucificado en la clase obrera" señalaba la gran cruz que abría la procesión que recorrió, en Santiago, las principales calles del cordón industrial Vicuña Mackenna. Pobladores, trabajadores, cesantes, estudiantes y mujeres en número superior a tres mil personas, participaron en la peregrinación.

En octubre de este año, otras dos mil personas de la zona oeste de la capital marcharon en una rogativa por el fin de la cesantía que, en esas comunas llega al 50% de la población. Un gran lienzo con la cita de Juan Pablo II, "Todo hombre tiene derecho al trabajo", abría la procesión. Antes de iniciarse ésta, en la Iglesia Apóstol Santiago recordó un sacerdote: "No hay cesantía sin una realidad que produzca cesantes. Y detrás de esa realidad hay un modelo económico, grupos de poder y gobernantes. Queremos hacer conciencia de ello".

Ha sido importante el papel jugado por los cristianos de la Iglesia Popular en las poblaciones, en el seno de la juventud y junto a la Resistencia Popular, integrados al proceso de liberación donde tienen un importante papel.

CARTA DE ANDRES PASCAL ALLENDE A GABRIEL VALDES

A continuación damos a conocer la carta que envió el Secretario General del MIR, Andrés Pascal A. al Presidente del Partido Demócrata Cristiano, Gabriel Valdés, carta a la cual tuvo acceso la AIR.

"Estimado Sr. Valdés:

El Partido Demócrata Cristiano a través de su grupo de Estudios Sociales ha propuesto recientemente un Pacto Social para hacer frente a la grave situación de emergencia nacional por la que atraviesa nuestro pueblo.

La propuesta de su partido da cuenta con objetividad de la crisis económica, social y moral provocada por la dictadura y de sus desastrosas consecuencias para las grandes mayorías nacionales. Todos los sectores trabajadores, los profesionales, la pequeña y mediana empresa, la industria nacional se ven duramente afectados por la crisis.

Existe hoy en Chile conciencia general de que esta situación no puede seguir igual, que debe cambiar. Nuestro pueblo ya no está impasible. El descontento generalizado se va expresando en una creciente activación social y agitación democrática. Las organizaciones reivindicativas de masas, las agrupaciones democráticas, las fuerzas políticas obreras y populares remontan la lucha en defensa de los derechos sociales y las libertades políticas. Se extiende la resistencia clandestina y armada contra la dictadura. La realidad nos ha enseñado a los chilenos que las tiranías no entienden con buenas razones, que las dictaduras no caen solas. No hay otra alternativa que la de luchar por el derrocamiento de la tiranía uniendo el esfuerzo combativo de todos los sectores democráticos y recurriendo a todas las formas de lucha.

Constatamos continuamente que hay muchos jóvenes, militantes y personalidades de la Democracia Cristiana que participan en la lucha democrática junto al pueblo con actitud digna y firme. Vemos también con alegría que su partido en la propuesta del Pacto Social se hace eco de reivindicaciones justas de nuestro pueblo tales como el derecho al trabajo, salud, justicia, educación, vivienda, libertad de prensa, protección a la industria nacional, etc. Pero nos preocupa que tal proposición guarde silencio sobre cuestiones cardinales para el futuro de nuestro pueblo acerca de las cuales todas las fuerzas consecuentemente democráticas tienen la responsabilidad histórica de pronunciarse hoy con claridad y firmeza:

-El llamado a luchar por el derrocamiento de la dictadura y el establecimiento de una democracia de masas sin restricciones, legalizando todas las organizaciones de masas y todos los partidos sin estatutos coercitivos.

-La libertad inmediata de todos los presos políticos, el retorno de todos los exiliados sin exclusión, el derecho de todos los ciudadanos a organizarse y participar en la vida política del país.

-La disolución inmediata de la DINA-CNI, sometiendo a proceso y sanciones a sus funcionarios por los abusos y crímenes cometidos contra el pueblo, al igual como a los responsables y autoridades dictatoriales. Esclarecimiento de la situación de los presos y desaparecidos y castigo a los responsables de este drama.

-Reorganización sobre bases democráticas de las FF.AA. y policiales, así como la estructuración de Milicias ciudadanas que protejan la democracia y libertades políticas contra cualquier intento golpista.

-Reorganización del Poder Judicial y destitución de los jueces cuya complicidad con la tiranía sea suficientemente acreditada.

-Expropiación de los grandes grupos monopólicos financieros que controlan la economía del país y que han provocado la actual debacle económica.

Conociendo su destacada trayectoria en altas responsabilidades internacionales, su meritoria defensa de los derechos humanos y el gran relieve cívico que Ud. tiene como personalidad de firmes convicciones democráticas, nos dirigimos a Ud. para solicitarle en su calidad de presidente de la Democracia Cristiana, un pronunciamiento sobre estas justas aspiraciones de nuestro pueblo, tan importantes para el futuro de la Patria.

Aunque la colectividad política que Ud. tan dignamente encabeza ha guardado silencio, pensamos sinceramente que, al igual que las grandes mayorías nacionales, Ud. rechaza todo compromiso con los Altos Mandos de las Fuerzas Armadas responsables de haber sometido a nuestra Patria a la más brutal tiranía, imponiendo el reino del terror, la injusticia y empujando al país a la profunda crisis económica y social que hoy sufrimos. Como todas las fuerzas defensoras consecuentes de los derechos humanos, suponemos que su colectividad exige inmediata disolución de los aparatos represivos y firmeza en el castigo a los responsables de tan horrendos crímenes contra el pueblo como los que ha cometido la DINA-CNI. También suponemos que la Democracia Cristiana aspira a que impere en Chile una real democracia de masas, sin restricciones de ninguna especie a las amplias libertades políticas que nuestro pueblo exige. No podemos sino esperar que su colectividad adopte una clara posición frente a los grupos monopólicos y financieros que en su afán demedido de lucro, han empujado al país al desastre económico haciendo recaer los terribles costos de esta crisis sobre los hombros del trabajador, de los profesionales, de los pequeños y medianos empresarios: tal posición de justicia social no puede ser otra que exigir la expropiación de los grandes grupos financieros.

Más allá de las diferencias ideológicas y políticas que puedan existir entre las diversas fuerzas que aspiran a la conquista de una real democracia para nuestra Patria, el MIR tiene la férrea convicción de que la situación de emergencia que vive nuestro pueblo nos exige unir todos los esfuerzos para luchar de conjunto por el derrocamiento de la dictadura. Estamos dispuestos a comprometer plenamente nuestra voluntad de lucha en un pacto con todas aquellas fuerzas políticas y sociales que rechacen todo compromiso con la dictadura y los grupos monopólicos financieros, y aspiran junto a nuestro pueblo al establecimiento de la más amplia democracia de masa en nuestra Patria. Por ello lo llamamos a Ud. y a todos los militantes de la Democracia Cristiana, así como a todas las fuerzas populares y democráticas a establecer acuerdos de acción común para el desarrollo de la lucha activa y ofensiva contra la tiranía.

A la espera de su pronunciamiento a estos planteamientos que le hacemos con franqueza y con el más profundo espíritu de unidad que nos exige el destino de nuestra Patria en estas horas tan difíciles, reciba nuestros cordiales saludos."

"ANDRES PASCAL ALLENDE
Secretario General del MIR"

Noviembre de 1982.

COMUNISTAS CHILENOS DE ANIVERSARIO

El Partido Comunista de Chile cumple esta Primero de Enero de 1983, 61 años como organización popular del pueblo chileno. Fundado en 1922, el PC es un partido que ha encabezado las luchas obreras en distintos períodos de la historia de Chile, y en ello sus militantes se han destacado de una manera singular.

En estos años, el Partido de Luis Emilio Recabarren y Elias Lafferte no abandonó su puesto de combate, y en los distintos frentes sociales y políticos, y con distintas formas de lucha, impulsan la lucha de Resistencia en contra de la dictadura militar. 61 años de un Partido Comunista que tiene un papel esencial en la historia de Chile.

Hace algunas semanas, las Juventudes Comunistas (JJCC) cumplieron 50 años y en un saludo del Comité Central de esa organización a sus militantes se dijo que los jóvenes comunistas aspiran a "entregar la última gota de sangre por la libertad de nuestra Patria, resueltos a avanzar con la política de la Rebelión Popular".

En una entrevista aparecida en el diario "El Siglo", el miembro de la comisión Ejecutiva de las JJCC, Rodrigo, declaró: "la política de la rebelión levantada por nuestro Partido ha encontrado tanto eco y entusiasmo de parte de la Jota y se ha abierto paso tan rápidamente entre los jóvenes. Es porque esa política implica para la juventud chilena una perspectiva clara para terminar con su frustración, para acortar el momento de terminar con la causa principal de ello que es la existencia de este régimen".

Información Preparada Por Las Oficinas De La
AIR En El Exterior.

Invitado por el Gobierno de Nicaragua y por el Frente Sandinista de Liberación Nacional, el Secretario General del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) de Chile, Andrés Pascal Allende, visitó la Patria de Sandino a fines de noviembre.

En el Aeropuerto Internacional "Augusto César Sandino" de Managua, el dirigente chileno fue recibido de manera oficial y amistosa por Tomás Borge, Ministro del Interior del gobierno nicaragüense, y por una nutrida comitiva de dirigentes políticos de Nicaragua y de Chile. Pascal Allende sostuvo conversaciones con miembros de la dirección nacional del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), con quienes trató temas relacionados con la lucha de Resistencia Chilena, sus avances y sus problemas, y en particular sobre la solidaridad internacional hacia el pueblo chileno.

El líder del MIR también fue invitado a conocer de cerca el proceso revolucionario de Nicaragua en contactos directos con sectores sociales y productivos. Se intercambiaron opiniones sobre la difícil situación latino y centro americana y, se ratificaron las excelentes relaciones entre el MIR y el FSLN, y entre otros pueblos.

"SER CRISTIANO, HOY, ES SER RESISTENTE"

Por: Clara Jiménez, Reportera de la AIR

La incorporación de los cristianos a las luchas del pueblo es en Chile, como en el resto de Latinoamérica, continua y creciente. La Agencia Informativa de la Resistencia entrevistó a un activo resistente cristiano en el combate contra la dictadura militar.

P.- ¿Cómo se dió su incorporación a la Resistencia?

R.- Para los cristianos la salvación comienza aquí, en la historia. La vocación de un cristiano es realizar el proyecto de Dios, hacer que llegue su reinado por un compromiso total y entero con los pobres, los oprimidos, los que son explotados. El creyente acepta a un solo hombre como jefe: Jesús de Nazaret, trabajador y profeta, quien anunció la buena noticia a los pobres, predijo el fin del cautiverio y el pan en abundancia para todos. Como el maestro, el discípulo sigue las huellas de la pasión y muerte, es decir de la entrega hasta las últimas consecuencias, para la salvación del pueblo. Por eso, en este contexto histórico, uno no puede ser realmente seguidor de Cristo y ser cómplice de un sistema que favorece a una pequeña minoría en detrimento de las grandes mayorías. La dictadura militar y el capital financiero monopólico son la encarnación del pecado y la fe debe combatirlos por el bien común de la Patria. Ser cristiano, hoy, es ser resistente, es negarse a aceptar la sumisión a las fuerzas de muerte que destruyen a un pueblo.

P.- La incorporación de las bases a la Resistencia provoca conflictos entre estas y la Jerarquía Eclesiástica, ¿Cómo la interpreta usted?

R.- Los conflictos provocados dentro de la Iglesia por posturas revolucionarias provienen muchas veces de malentendimientos, de miedos y de una profunda ideologización burguesa la cual tiene raíces en la institución eclesiástica. Los revolucionarios no pretendemos imponer nuestro punto de vista pero exigimos respeto y la acogida de nuestros pastores y hermanos para buscar juntos el camino de Cristo. Los conflictos se dan por intereses de clase, de defensa de privilegios; pero no porque confundamos nuestra tarea revolucionaria con el reino de Dios.

P.- Hay muchos cristianos que se ven en la disyuntiva de ser leales a la Iglesia y a sus ideas ¿que hacer en este caso?

R.- No hay tal crisis entre la lealtad a la Iglesia y la fidelidad al pueblo. Los cristianos revolucionarios no vemos a la Iglesia como nuestro enemigo. Nuestro enemigo es otro. Por cierto que hay confrontaciones, como en Nicaragua, provocadas por elementos burgueses y del imperialismo que quieren deslegitimar la revolución popular con acusaciones falsas de persecución religiosa. La razón de nuestra pertenencia a la Iglesia es el servicio del hombre aquí y ahora. Los pastores hacen bien en escuchar a los profetas y al pueblo para que su discernimiento no lleve a las ovejas al engaño y a la perdición.

CENTRALIZACIÓN Y TRANSNACIONALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA CHILENA

La bancarrota económica, producto del modelo de "economía social de mercado" aplicado por el régimen militar-empresarial y agudizado por la crisis del capitalismo a nivel mundial, ha quedado de manifiesto en el año que acaba de culminar. Dada la profundidad de la crisis económica (ver cuadro adjunto), el panorama económico y social para el año 1983 que se inaugura es sombrío para las grandes mayorías nacionales, en particular para los trabajadores.

PRINCIPALES INDICADORES ECONOMICOS (cifras oficiales)		
	1982	1981
DEUDA EXTERNA:	18.000 mill.dól.	14.586 mill.dól.
BALANZA PAGOS:	1.000 " "	+70 " "
RESERVAS INTER NACIONALES :	2.000 " "(2)	3.778 " "(1)
CESANTIA NIVEL NACIONAL :	30%	11,2%
PEM NIVEL NACIONAL :	8%	4,9%
QUIEBRAS :	700	433
INFLACION :	20%	
PRODUCTO GEOGRAFICO BRUTO:	-13%	5,3%

NOTA: las cifras para 1982 son estimadas. (1) Son las reservas a diciembre de 1981. (2) A diciembre de 1982.

Lo que sí se presenta más o menos claro es el proceso de centralización (fusión de varios capitales para formar otro más voluminoso), y transnacionalización (control de las grandes empresas transnacionales de la economía nacional), como mecanismos que permitan aliviar en alguna medida la crisis económica por la que atraviesa el país. En efecto, en junio de 1981 -según un estudio de la Bolsa de Comercio de Santiago- los diez principales propietarios de las empresas controlaban el 71,07% del capital; en junio de 1982 controlaban el 71,87%, siendo el sector agropecuario y minero los que tienen el mayor grado de concentración: 83,01%. Más evidente aún: en mayo de 1982 el promedio de accionistas por empresa era de 2.224; en junio del mismo año era de 2.072. Esto "muestra una clara y marcada concentración en la propiedad del capital social, aumentando de esa forma, el grado de control de los diez mayores accionistas" concluye el citado estudio. En otras palabras se ha incrementado la centralización en las ramas productivas de la economía. A su vez los servicios financieros (bancos, financieras, compañías de seguros) deberán fusionarse -como ya lo ha hecho el Banco de A. Edwards y Financiera Los Andes y como también lo ha anunciado el BEF (banco Empresarial de Fomento) con financiera FLANDES- para evitar las quiebras ya que la ampliación del plazo de 30 a 90 días para el ingreso de los créditos impagos en las llamadas "carteras vencidas" y la compra de estas últimas con dinero de la Nación no han sido suficientes. Se espera -según el Superintendente de Bancos- que muchas instituciones financieras se acogerán a retiro "voluntario". Por su parte, las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), encargadas del suculento negocio de captar los dineros de los trabajadores, han comenzado a acomodarse a la competencia: la AFP "INVIERTA" compró la AFP "Planvital" y así sucederá con otras, porque "ya es imposible crecer sin afectar a otras AFP", según un ejecutivo; es decir, crecerán las AFP en la medida que las más poderosas vayan absorbiendo a las más débiles.

Por otra parte la venta de empresas estatales y las quiebras constituyen otros medios para acrecentar la centralización y la transnacionalización. En efecto las quiebras se han convertido en campo fértil para cacear buenos negocios: Textil Banvarte fue adquirida en 10 mil pesos (150 dólares) y la cadena de supermercados UNICOOP fue vendido en 6 millones de dólares menos de su valor real. Lo compró el hoy próspero Francisco Javier Errázuriz (dueño del Banco Nacional y "palo blanco" de Pinochet). Ejemplos abundan, tanto como las quiebras. La venta de empresas estatales Compañía Interoceánica, Télex-Chile, Chilectra, Compañía de Teléfonos y CAP, han sido reservados a las transnacionales, sin que ello signifique que no puedan participar del negocio los grandes grupos monopólicos en unión con estas. Para las transnacionales es una buena oportunidad, aún cuando sus tasas de ganancias se encuentran mermadas, producto de la cri

sis del capitalismo, lo que podría rebajar más el valor a pagar. A la dictadura, por su parte, le urge la entrega del patrimonio nacional pues significa una inyección de dinero fresco para las alicaídas arcas fiscales y como la "necesidad tiene cara de hereje" no es difícil deducir que el resultado será la venta de las empresas estatales por debajo de su valor real, siendo beneficiadas las transnacionales y, una vez más, estafado el país por el "patriotismo de las FF.AA. y de Orden.

Paralelamente el capital extranjero ha incursionado en otros terrenos, aprovechando la crisis económica. La SHELL adquirió Forestal Copihue y Frutera Sudamericana fue comprada por la Standard Trading. A su vez los bancos (quebrados) de Talca y Español-Chile fueron adjudicados por CENTRO-BANCO y Banco de Santander (españoles), respectivamente; el banco del Trabajo fue comprado por el grupo venezolano Cavedes y el 30% de las acciones del Banco O'Higgins fueron vendidos al BANESTO (español), anunciándose la venta del 40% de las acciones del Banco de Concepción al Banco de Bilbao (español).

La centralización y la transnacionalización de la economía se caracteriza por un común denominador: este proceso se ha ido materializando vía adquisición de infraestructura productiva y servicios financieros fundamentalmente. Esto se corresponde con el hecho de que el gran flujo de créditos externos de los años 80 y 81, estuvo destinado al consumo de mercancías superfluas y a la especulación financiera en desmedro de inversiones productivas, llevando al país a un endeudamiento externo que lo sitúa entre los cinco países "conflictivos" de Latinoamérica. El servicio de la deuda compromete más del 90% de las divisas por concepto de exportaciones. A su vez la inversión extranjera directa, efectivamente materializada durante estos nueve años, representa un escuálido 20% del total autorizado a pesar de las enormes facilidades que brinda el Estatuto del Inversionista Extranjero. Recientemente la Exxons Minerals suspendió las inversiones de ampliación de la mina de cobre "Los Bronces", lo que no constituye un buen antecedente para el capital extranjero. Durante los 10 primeros meses de 1982, la inversión extranjera fue canalizada en más del 55% al sector servicios en perjuicio de las ramas productivas. Esto demuestra que la centralización y la transnacionalización, que se busca desesperadamente, de la economía descansa sobre bases débiles. Pero a la vez es coherente con el modelo de monopolización dependiente y, lo más importante, se corresponde con la nueva división internacional del trabajo donde Chile pasa a ser un mercado para la realización de la plusvalía del capitalismo a nivel mundial. Para el capitalismo dependiente, en Chile no hay otra salida. Al modelo de monopolización dependiente se le podrán hacer enmiendas o aplicar paliativos, que transitoriamente podrían dar un respiro a la economía. Pero no se haría otra cosa que prolongar la agonía del problema cardinal del capitalismo dependiente, cual es resolver la crisis de acumulación capitalista que se arrastra por más de 25 años en Chile.

Enero, Santiago, Chile

Agencia Informativa de la Resistencia

"La Prensa de la Resistencia Informa, Orienta y Organiza al Pueblo"